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回到交大昂立本身， 如期交出年

报，解除退市风险是其要迈过的第一道

槛，另一道槛是如何拯救持续萎缩的主

营业务。

作为曾经的国内保健品龙头，交大

昂立的主要业务为食品及保健食品的

原料和终端产品的研发、生产、销售，以

及老年医疗护理机构的运营及管理 。

毫不夸张地说，在中国保健品行业的历

史上，“昂立一号”是一个始终绕不过去

的名字。 上世纪九十年代，凭借着“昂

立一号，清除体内垃圾”这句简明干脆

的广告语在央视播出，加之背靠上海交

通大学这棵大树，“昂立一号”迅速被全

国消费者熟知。

“那时候我还比较小，很喜欢看电

视， 毕竟还没有什么互联网之类的，获

取信息最主要的渠道就是电视了。 ”谈

及此，80 后的李宁（化名）略显兴奋，他

告诉《国际金融报》记者，记忆中，那时

候印象比较深刻的就是各种保健品广

告，比如脑白金 、昂立一号 、三株口服

液、鸿茅药酒等。

如今， 交大昂立的官网上仍记录

着“昂立一号”的诞生过程：1990 年“昂

立一号”从学校实验室诞生，迈开科研

成果产业化的第一步。 1994 年昂立生

物食品厂改组， 成立了上海交大昂立

生物制品有限公司，真正实现了科研、

生产、 销售的科工贸一体化。 1996 年

“昂立一号 ” 申报为我国首批保健食

品， 获得卫生部颁发的首批功能保健

食品证书。

而随着 “昂立一号” 的不断发展，

1997 年，交大昂立股改，引入新南洋、

上海大众交通（集团）等股东 ，推出 80
后、90 后人群家喻户晓的昂立一号口

服液、昂立多邦胶囊、昂立西洋参胶囊

等产品。 依据当年的第三方统计信息，

2000年整个保健品市场年产值为 500

亿元，交大昂立以 4.8 亿元的销售额步

入业内第一梯队，成为中国保健品龙头

企业。 2001 年，交大昂立在上交所主板

上市，成为国内 A 股保健品第一股。 令

人唏嘘的是，随着时代变迁，曾经红极

一时的“昂立一号”如今不仅在线下渠

道没了销售，就连线上也基本难觅产品

踪影。

从业绩表现来看， 自 2004 年营收

达到 7.41 亿元的巅峰之后， 交大昂立

的业绩便进入下行通道， 自 2008 年至

2021 年， 其营收规模一直在 3 亿元上

下徘徊。尤其是 2018 年，其归母净亏损

高达 5.06 亿元，同比下降 415.42%，是

自 2008 年出现 1.40 亿亏损后的 10 年

来首亏，其中保健品主营业务缩水是交

大昂立陷入困境的关键。 尽管 2019 年

亏损有所收窄，但因连续两年归母净利

润为负，交大昂立在 2020 年 4 月 30 日

被实施退市风险警示， 更名为 *ST 交

昂， 直至 2020 年净利润由负转正后才

得以在 2021 年 5 月 17 日“摘帽”。

然而，“摘帽”之后的交大昂立业绩

再次“变脸”。 根据此前业绩预告，由于

旗下企业仁恒医养、仁杏健康及久鼎典

当均存在资产减值状况， 预计 2022 年

年度实现归属于母公司所有者的净亏

损约 1 亿元 ，同比减少约 369%；归母

扣非净亏损约为 1.15 亿元， 同比减少

约 554%。

在对交大昂立未来的发展规划上，

朱莹政称，公司将仍继续坚持交大昂立

“大健康”的战略方向，在具体业务板块

上坚持两条腿走路，“这两条腿仍然是

保健品原材料和医养产业，将资源集中

到公司主业，争取重振昂立‘中国保健

品第一股’的行业地位。 与两大主业关

系不大的第三业务板块， 如典当行、房

产公司等，是管理层下一步需要处理的

问题。 ”

| 直击

左二、三、四分别为财务经理盛宇立、执行副总裁夏三燕、总裁朱莹政 蒋佩芳 摄

昔日 “国内保健品第一股 ”———

上海交大昂立股份有限公司 （下称

“交大昂立 ”）， 如今或正面临退市的

风险。

6 月 6 日下午 3 点，交大昂立方面

举行媒体沟通会， 首次对外公开回应

称，公司无法在 4 月 30 日前出具年报，

核心原因是因为 2022 年之前公司财务

数据上有大量错账要进行追溯，导致年

报的编制以及审计时间不足。 刚刚上

任三周的交大昂立新任总裁朱莹政更

是在现场表示，“坚信我们有足够的智

慧和能力去处理好这些问题，并且在各

方全力的支持和帮助下，一定能够完成

好投资者交给我们的任务， 在 8 月 31
日前甚至是 6 月 30 日之前完 成 年

报。 ”

交大昂立此前发布公告称，截至 5
月 31 日，因未能披露经审计的 2022 年

年度报告及 2023 年第一季度报告，同

时还未确定 2022 年年报审计机构，根

据上交所《股票上市规则》的有关规定，

公司可能被实施退市风险警示及终止

上市风险。

2022 年 8 月， 交大昂立控股股东

由大众交通(集团)股份有限公司（下称

“大众交通”）变更为上海韵简及一致行

动人，实控人由上海大众企业管理有限

公司变更为嵇霖。此前嵇霖旗下控制的

企业分别以 4.09 元/股和 3.80 元/股的

价格受让老股， 取得交大昂立 26.17%
的股份。

曾以核心产品“昂立一号”出圈的

交大昂立上市已有 22 年，期间业绩起

起伏伏，控股股东经历了三次变迁，从

高校校办资本到第二大股东大众交通

上位，再到上海韵简及一致行动人。 而

自新实控人入主后， 交大昂立接连遭

遇管理层大换血 、年报 “难产 ”以及面

临退市等诸多麻烦。 截至目前，交大昂

立股票仍处于停牌状态， 股价为 2.49
元/股。

这不仅令人心生疑问，这家国内老

牌保健企业，从“国内保健品第一股”走

到如今这般境地， 背后究竟发生了什

么？

8 月 31 日，是交大昂立的上述两期

财报“交卷”的最后期限，否则将面临退

市，这事关公司的生死存亡。

“关于公司是否会退市，这是社会大

众所最最最关心的问题。 中国证券交易

市场自 1989 年试点开盘以来，已经历时

34 年。 据我所知，目前还没有一家正常

经营的上市公司因年报出具的问题而退

市的， 况且还是一家具有 30 年多历史、

2000多名员工的国有参股上市公司。 ”

在沟通会上， 朱莹政称，“我坚信这样的

事情（退市）不会发生。 ”

这是交大昂立首次公开回应关于年

报未能按期披露的原因。

时间拨回至 4 月下旬。 彼时， 正值

年报密集披露期， 交大昂立突然对外披

露，公司原定于 4 月 29 日披露 2022 年

年度报告及 2023 年第一季度报告，但因

在年报审计过程中发现多项涉及前期会

计差错更正事项， 该多项事项对年报数

据认定产生重大影响， 公司同时需要对

2016 年至 2021 年 6 年的年报进行重新

编制，出具更正后的年报，工作量巨大，

任务复杂繁重，公司预计无法按时完成

年报编制， 无法在法定期限内 (4 月 30
日)披露。

正因年报“难产”，交大昂立股票于

5 月 4 日停牌， 并在 5 月 9 日被证监会

立案调查。 根据公司最近公告，依据规

定， 如其在 6 月 30 日内仍无法披露经

审计的 2022 年年度报告及 2023 年第

一季度报告，公司股票可能被实施退市

风险警示， 如公司在 8 月 31 日内仍无

法披露上述两期财报，公司股票可能被

终止上市。

“公司财报未能按期披露的核心原

因是由于时间不足， 无法在 4 月 30 日

之前完成对前期大量错账的调整。 ”根

据交大昂立财务经理盛宇立现场的解

释，交大昂立前期错账的具体情况包括

前任管理层私自用公司资金购买团体

险并退保至个人账户 、 关联方资金占

用、金融业务坏账计提和其他资产的坏

账计提。

此外，盛宇立还进一步提及，在财报

审计过程中， 公司进一步发现前任管理

层涉嫌舞弊的相关行为， 包括上市公司

2019 年收购医养板块的价格严重背离

资产价值， 前期未对已产生明显减值迹

象的巨额当金计提足额减值准备， 以及

前任管理层在 2015 年收购泰凌医药造

成重大亏损严重损害上市公司利益。

形势似乎迫在眉睫。

根据交大昂立方面的最新回应，目

前公司一直在与包括但不限于中兴华

在内的会计师事务所进行沟通，希望尽

快选聘会计师事务所推进审计工作披

露上述两期财报，以消除退市风险。

今年 1 月， 正值年报编制关键时

刻，交大昂立突然解聘大信会计师事务

所 ， 改聘中兴华会计师事务所为其

2022 年度财务报告审计机构及内部控

制审计机构。 在沟通会上，对于彼时仓

促更换会计师事务所的缘由，盛宇立解

释称， 在前期会计差错中， 有 6 项是

2021 年前任会计师没有指出的问题，

“这是能力不足”。 此外， 在洽谈 2022
年年报业务约定书时，前任会计师提出

了公告以外的额外身份，纠缠了过多时

间。

但临危受命的中兴华在上任不足

4 个月便辞职而去。 4 月 27 日，交大昂

立向中兴华寄送了《解除相关业务约定

书的通知》， 并正在履行相关的审议程

序。 5 月 12 日，交大昂立收到中兴华关

于辞任 2022 年年报审计的函件。

关键时刻，交大昂立为何选择与中

兴华“分手”？

根据交大昂立方面的说法 ，2023

年 2 月，新任会计师事务所中兴华驻场

审计后，陆续发现关联公司侵占上市公

司资金损害上市公司利益等诸多事实，

例如霍尔果斯公司未实质性运营不符

合享受税收优惠条件、虚增利润、虚构

业绩对赌已经完成的事实；前任高管利

用职务便利、侵占公司资产、损害公司

利益、涉嫌职务侵占的事实。

“其实到 2023 年 3 月，会计师已经

基本复核了合并报表，并且开始编制审

计报告的初稿。 直到 4 月 26 日中兴华

仍在公司进行现场审计， 但到 4 月 27
日，中兴华突然向公司准备出具无法表

示意见的审计报告初稿。 ” 盛宇立称，

“对于这个审计报告的内容， 其中一部

分是我们已经提供齐全资料的，一部分

是中兴华自身查实的前期会计差错，而

这个初稿里均认为未获取充分的审计

证据，公司出于紧急避险，避免因为不

实审计报告对公司、对股民的利益造成

损失，及时向中兴华发出了解除业务通

知书。 ”

而对于中兴华态度的突然转变，朱

莹政也在现场表示，“这对于我们管理

层而言是猝不及防的，我们争取在 8 月

31 日甚至 6 月 30 日完成年报（的编制

工作）。 ”

昔日 “国内保健品第一股” 交大昂立至今仍未披露 2022
年年报与 2023 年第一季度报告，从而引发市场对公司经营状
况、财报能否按时披露等方面的极大关注。

财报为何“难产”11
交大昂立首次公开回应年报未能按期披

露，核心原因是有大量的前期的错账要追溯，导
致年报的编制以及审计时间不足。

审计机构出走22
在年报编制的“节骨眼”上，交大昂立聘任

的年审机构上任仅 4 个月便辞任。

将集中资源发展主业33
昔日因“昂立一号”红极一时，如今的交大

昂立风光不再，保健品主业长期萎靡，自救之路
任重道远。
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